

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 246/Lunes 19 de diciembre de 2011/ “Año 53 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [Una mirada a Etiopía. \(Rebelión\).](#)
- [El pueblo caribeño también tiene derechos humanos. \(Searchlight\).](#)

DE CUBA

- [Cubanos residentes en Rusia demandan fin del bloqueo y regreso de los Cinco PL.](#)
- [En igual sentido se pronuncian desde Brasil PL.](#)
- [Abunda acerca del Récord Guinness certificado a Fidel ANSA.](#)
- [Educadores de Chicago recorren lugares de interés e intercambian experiencias. XINHUA](#)
- [“Malecón habanero, una perla que espera ver mejores días”. AP](#)
- [Analizan la situación económica actual en artículo publicado en la revista “Crítica y Emancipación”. ANSA](#)
- [Comentario referente a los preparativos familiares para los festejos por fin de año ANSA.](#)
- [Imagen de la Caridad del Cobre llega a prisión del Combinado del Este AFP.](#)
- [Directora de Fundación del Nuevo Cine Latinoamericano habla desde La Habana EFE.](#)

DEL MUNDO

- [Obama promulga ley de presupuesto y evita el cierre parcial del Gobierno EFE.](#)
- [“Importante victoria aprobación en EE.UU. de ley sobre terroristas”. AP](#)
- [Tendrá Chile en 2012 desafío de encabezar la CELAC NOTIMEX.](#)
- [Venezuela, Palestina y proteccionismo, ejes de Cumbre del MERCOSUR EFE.](#)
- [Visitó el Papa en Roma cárcel superpoblada ANSA.](#)
- [Rajoy delinearé duras reformas económicas y recorte de gastos REUTERS.](#)
- [Futuro presidente del PE acusa a Berlín de falta de sensibilidad ante la crisis EFE.](#)
- [Realizará la Liga Árabe reunión de emergencia dedicada a Siria XINHUA.](#)
- [Hamás no ingresará en la OLP si se mantienen sus actuales estatutos EFE.](#)
- [Marzuki dice que Túnez no necesita buscar legitimidad en Occidente EFE.](#)
- [Vicepresidente chino pide mejor organización para preparar el XVIII Congreso del PCCh XINHUA.](#)
- [OIT y ONU Mujeres presentarán hoy el documento “Piso de Protección Social para una Globalización Equitativa e Inclusiva”. ANSA](#)

REBELIÓN (Versión digital)

16 de diciembre de 2011

ESPAÑA

UNA MIRADA A ETIOPÍA

Jorge Albuixech

Etiopía, el segundo país más poblado de África y uno de los últimos países del mundo en lo que a IDH se refiere. Un país en el cuerno de África donde gobernó durante más de treinta años la deidad del movimiento rastafari Haile Selassie.

Etiopía te da la bienvenida en su capital, Addis Ababa, con luces parpadeantes que parecen avisarte del choque cultural que se avecina cuando el avión aterrice. Si optas por adentrarte en la Etiopía profunda desde el domestic airport de Addis Ababa puedes volar hacia las principales capitales regionales. A precios que

rivalizan con el low cost occidental viajarás a lugares donde las terminales aeroportuarias no son más que cobertizos construidos con planchas metálicas. Uno de estos lugares es Bahar Dar.

Calles repletas de gente que no conoce el significado de la palabra estrés, basculas de alquiler y limpiabotas que aguardan a los clientes, docenas de triciclos motorizados que circulan por doquier, tierra roja, rica en hierro, que cubre las aceras y ayuda a distinguir a los peatones habituales de los esporádicos, trajes almidonados en exceso y cuyo color original resulta imposible determinar, algún blanco despistado que te mira furtivamente buscando complicidad, un hombre completamente desnudo pidiendo en la puerta de una iglesia copta, guardas que dormitan en los jardines de las casas habitadas por forengys, bellos rostros femeninos tatuados con cruces y rayas, abundantes bazares que rotulan conocidas marcas comerciales en sus fachadas y carecen de ellas en sus existencias, pies descalzos que identifican a quienes están tras las estadísticas de las Naciones Unidas, burros y bicicletas, muchas bicicletas...

Así es un paseo por las principales calles de Bahar Dar. Solo unos pasos separan a esa gigante televisión de plasma del niño semidesnudo que duerme resguardado en una glorieta. Las desigualdades crecen a medida que el capitalismo y la globalización avanzan, sin embargo, las grandes corporaciones se resisten a conquistar este recóndito lugar. En una de las principales avenidas las camareras del Starblaks ofrecen, con su exiguo inglés, un exquisito café nacional mientras plantan cara al avance de las transnacionales con una falsa franquicia que promociona el comercio y el empleo local.

La expresión ser un blanco perfecto cobra sentido, y no precisamente en su matiz racial. El blanco de muchas miradas, el blanco de la mendicidad, el blanco de los mosquitos, el blanco de aquellos que buscan ganarse la vida brindando su ayuda al forengy y, en definitiva, el blanco que trajo el capitalismo y la esclavitud. El color de piel te delata.

El abigarrado abecedario amhárico esconde muchos secretos que solo unos pocos forengys han conseguido descifrar. La afluencia de voluntarios, organizaciones no gubernamentales e incluso constructoras asiáticas, han impuesto el bilingüismo en los carteles de la ciudad y han diseñado una red de hoteles, restaurantes y algún que otro resort para encerrar al forengy en su burbuja occidental. Con todo, una mirada hacia fuera desde la ventana del hotel te devuelve a la realidad. Casas de adobe donde las mujeres muelen el grano y cocinan injeras con leña. La amarga injera se acomoda mejor en los delicados estómagos de los forengys cuando se comparte con un etíope, que te ilustrará en la maestría de comer con los dedos, algo que el "progreso occidental" se encargó de que olvidararas.

En Etiopía el tiempo no tiene prisa. Según el calendario etíope seguimos en 2004, no hay mejor clínica de rejuvenecimiento. Sentirte 7 años más joven cuesta el equivalente a 50 céntimos de euro, el precio de 6 fotos de carné con la impronta del año etíope. Los dictámenes de la globalización hacen que la hora etíope empiece a estar en peligro, sin embargo, aún son muchos los lugares en los que la salida del sol marca el inicio de la cuenta horaria.

Tras años de abstinencia informativa he vuelto a encender la tele. El único canal del hotel, Al Jazeera News, me hace recordar que la globalización suele dejar huella en sus víctimas, y parece haber pasado por aquí. La tierra africana que mejor resistió la embestida colonialista no ha podido resistir el envite de la globalización.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

SEARCHLIGHT 14 de diciembre de 2011 SAN VICENTE Y LAS GRANADINAS

EL PUEBLO CARIBEÑO TAMBIÉN TIENE DERECHOS HUMANOS

Renwick Rose*

“El pasado 10 de diciembre la comunidad internacional conmemoró el Día de los Derechos Humanos según lo decretado por las Naciones Unidas desde 1948. Como es costumbre en la ocasión, varios organismos de

Derechos Humanos y Estados soberanos emitieron declaraciones elogiando los principios fundamentales del día, y condenando a aquellos Estados que se considera están violando los derechos de sus ciudadanos. ¡Todo marcha bien!

Dos días antes de este aniversario, una importante Cumbre de líderes de países caribeños tuvo su exitosa conclusión en Puerto España, la ciudad capital de la República de Trinidad y Tobago. La Cumbre Cuba-CARICOM fue la cuarta de su tipo, celebrada para conmemorar el 8 de diciembre que se conoce como Día Cuba-CARICOM. La fecha es significativa ya que conmemora la valiente acción llevada a cabo en 1972, por los entonces únicos países independientes del CARICOM, Guyana, Jamaica, Barbados y Trinidad y Tobago, bajo el liderazgo de los nacionalistas caribeños Forbes Burnham, Errol Barrow, Michael Manley y Eric Williams, de iniciar las relaciones diplomáticas con la República de Cuba.

Cuba en aquel momento era virtualmente un Estado paria en el hemisferio occidental, aislado como resultado del vicioso embargo impuesto sobre él por el Gobierno de los EEUU, con muy pocas naciones hemisféricas lo suficiente valientes para ejercer su derecho soberano de involucrarse en cualquier clase de relaciones con éste. Sin embargo, el paso audaz dado por esos cuatro Estados pavimentó la vía para la expansión de otras formas de cooperación, y para que los países del Este caribeño Surinam y Belice hicieran lo mismo después de que ellos también se convirtieron en países independientes y superaron su complejo de miedo.

La Cumbre de Puerto España fue, sin embargo, marcada por el más desafortunado incidente, el cual fue muy pertinente para los derechos de los pueblos caribeños en el ejercicio de su soberanía. La Cumbre, que contó con la participación de Jefes de Estado y Gobierno de los Estados del CARICOM y del Presidente cubano Raúl Castro, fue programada para efectuarse en el Hotel Hilton. Ese hotel es propiedad del pueblo de Trinidad y Tobago y opera bajo la franquicia de la Cadena Hilton. Fue renovado en el 2009 para la celebración de la Cumbre de las Américas, de la cual Cuba fue excluida. Más de \$ 41 millones de dólares del dinero de los contribuyentes fue usado para restaurar el Hilton, para que el Presidente de los EEUU Obama y sus colegas hemisféricos pudieran encontrarse en paz y confort.

Sin embargo, justo en vísperas de la Cumbre, los operadores de la franquicia del Hilton anunciaron que la reunión no podía celebrarse en esa sede porque el Hilton, una compañía basada en los EEUU, está “sujeta a las leyes de EEUU las cuales restringen ciertas actividades como resultado del embargo de los EEUU (contra Cuba)”. Este embargo prohíbe proporcionar de cualquier servicio que “beneficie al Gobierno cubano”. Por lo tanto, no importa que el pueblo de Trinidad y Tobago, a través de su Gobierno, sea el propietario del hotel, o que los Jefes de Gobierno de las naciones caribeñas quienes tienen excelentes relaciones con el Gobierno de los Estados Unidos de América estuvieran reunidos allí, la ley de los EEUU, no importa cuán injusta sea, tiene que tener precedencia. Además, era no sólo en el Hilton; nuestros líderes no podían reunirse en otros hoteles americanos tales como el Hyatt o el Marriot, los cuales tienen las facilidades para alojar grandes encuentros internacionales. Quince líderes de los orgullosos pueblos caribeños en su propio suelo estuvieron siendo dictados por la ley de los EEUU en cuanto a dónde ellos podían reunirse.

No puedo imaginarme cómo esto ha podido suceder en el mundo, pero al menos nuestros líderes no tomaron esta afrenta boca abajo. Forzados a encontrar una sede alternativa, emitieron un Comunicado al término de la Conferencia, el que incluyó una fuerte condena a la acción de los EEUU. Con más fuerza aún realizaron una declaración separada, en referencia específicamente al incidente, la que merece ser citada en partes como sigue:

“Nosotros, los Jefes de Estado y Gobierno del CARICOM y Cuba.... nos sentimos ofendidos por la intrusión de los EEUU contra la soberanía de Trinidad y Tobago. Esta es una aplicación extra –territorial, unilateral e injustificada de la Ley Helms-Burton de los EEUU, lo cual es contrario a la Carta de las Naciones Unidas y al derecho internacional. También hace caso omiso del anual rechazo abrumador de esta política por la Asamblea General de las naciones Unidas.

“Rechazamos la intervención de las autoridades de los EEUU, que advirtieron sobre la celebración de la Cumbre CARICOM –Cuba en el Hotel Hilton. Esta fue una demostración más de la injusticia del embargo de los EEUU y de su impacto dañino en la vida diaria del pueblo cubano...”

Por ello, al menos nuestros líderes se han presentado como un frente unido sobre este asunto. Aquellos quienes más fuerte predicán acerca de los “derechos humanos” han demostrado otra vez su hipocresía; porque si un Gobierno soberano no puede ejercer su derecho a invitar a otro a un edificio de su propiedad, en razón de los dictados de otro, de un gobierno más poderoso, ¿esto no nos dice que algunas personas tienen más derechos que otras? ¿Qué las leyes internas de los EEUU están por encima de los derechos internacionales? Esta es una flagrante y evidente interferencia, una nueva forma de colonialismo que luchamos tan duro para quitarlo de nuestras espaldas. Esto es todo más evidente en la víspera del Día Internacional de los Derechos Humanos.

La región ha estado muy tranquila sobre esto. La Declaración de los Jefes debe ser apoyada por todos nosotros. Los distintos Partidos de Oposición en la región necesitan dar su apoyo, a menos que ellos den a Washington la impresión de que si estuvieran en el poder pudieran aceptar mansamente tales insultos a nuestra soberanía como región y como pueblos. Nunca tenemos que tener miedo de decirles a nuestros amigos cuando se están saliendo de sus límites. Nuestra gran cantidad de organizaciones de la sociedad civil deben pronunciarse también. Respetamos al pueblo y a los líderes de los Estados Unidos de América. Su Gobierno también tiene que respetarnos a nosotros y a nuestros líderes.

***Presidente de la Asociación de Amistad SVG-Cuba**

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

MOSCÚ, 18 DIC (PL) La Asociación de cubanos residentes en Rusia demandó hoy en una declaración el fin del bloqueo estadounidense contra la isla y el regreso a su patria de cinco antiterroristas cubanos.

La declaración exige que el presidente estadounidense, Barack Obama, use sus derechos constitucionales para liberar a Gerardo Hernández, Fernando González, Ramón Labañino y Antonio Guerrero, así como permitir el regreso a Cuba de René González.

Tras cumplir su condena, René deberá pasar otros tres años en territorio norteamericano bajo libertad supervisada.

El documento del tercer encuentro de la asociación expresa el respaldo a la discusión del proyecto de lineamientos de la política económica y social de la mayor de Las Antillas.

Bernardo Torres, presidente de la referida asociación, presentó el documento, en el cual también se exige la eliminación de la llamada Posición Común Europea.

Durante el encuentro anual de los residentes sesionaron varios paneles, incluido uno referido a los Cinco, y se expusieron las principales actividades en el último año de la organización.

Entre las acciones se cuenta la fiesta por el 26 de julio (aniversario del Asalto al Cuartel Moncada), el primer encuentro de jóvenes, y la sexta reunión de cubanos residentes en Europa, realizada en Italia.

Además, se organizaron exposiciones de arte por residentes cubanos y actividades culturales en apoyo a los Cinco, de conjunto con grupos de solidaridad y para este año se espera más madurez y participación en esos eventos, consideró Torres.

De acuerdo con un plan de acción para 2012, en mayo venidero se celebrará en esta capital la primera cita de cubanos residentes en Ucrania, Rusia y Belarús, y la segunda de jóvenes se hará en el verano venidero.

La asociación participará en el séptimo foro de residentes cubanos en Europa, en Madrid, España y efectuará actividades por los Cinco, combinado con actividades culturales.

A la reunión asistió el embajador cubano en Rusia, Juan Valdés Figueroa, el cónsul Ricardo Merino, miembros del movimiento Venceremos y de la Sociedad rusa de Amistad con Cuba, así como del Comité Nacional por la Liberación de los Cinco.

BRASILIA, 18 DIC (PL) Cubanos residentes en Brasilia reafirmaron que en 2012 mantendrán la exigencia por la liberación de los cinco antiterroristas presos injustamente en Estados Unidos, y por la eliminación del bloqueo de Washington contra La Habana.

La declaración de compromisos con la patria fue aprobada durante un encuentro de la Asociación Nacional de Cubanos Residentes en Brasil-José Martí (Ancreb-JM), capítulo Brasilia, efectuada en la sede diplomática cubana.

La presidenta de la Ancreb-JM en Brasilia, Sol Elena, señaló que el rechazo a las campañas mediáticas contra la Revolución cubana y el respaldo a las organizaciones y movimientos de solidaridad con la isla caribeña serán otros de los objetivos de la entidad el próximo año.

En ese sentido, apuntó que la Ancreb-JM en Brasilia es una de las organizaciones integrantes del Comité pro liberación de Los Cinco, creado recientemente en la capital brasileña, con la participación de una treintena de partidos, movimientos y entidades del gigante suramericano.

La lucha por la excarcelación y el retorno a Cuba de René González, Antonio Guerrero, Gerardo Hernández, Ramón Labañino y Fernando González será nuestra prioridad en 2012, aseveró Sol Elena.

Asimismo, prosiguió, el año entrante apoyaremos y participaremos, como lo hicimos en 2011, en todas las actividades que realicen las organizaciones y movimientos brasileños de solidaridad con Cuba.

Sol Elena refirió que la Ancreb-JM Brasil comenzará los contactos para preparar la cita de cubanos residentes en Suramérica, prevista a realizarse en Río de Janeiro en 2013, tal y como se acordó en el encuentro realizado en Quito, Ecuador, a mediados de este año.

El embajador de Cuba en Brasil, Carlos Rafael Zamora, agradeció el respaldo de los compatriotas y los instó a mantener el respaldo al pueblo y gobierno de la isla caribeña, así como a no cejar en la lucha por la liberación de Los Cinco, como son conocidos internacionalmente.

Zamora resaltó los esfuerzos y las medidas que adopta Cuba para perfeccionar aún más el Socialismo, y hacerlo más eficiente en orden económico.

Durante la actividad, los cubanos residentes asistieron a la proyección de la película cubana Habanastation, ganadora de varios premios en el recién concluido Festival de Cine Latinoamericano de La Habana.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 16 (ANSA)- El ser humano que más intentos contra su vida sufrió es Fidel Castro, según el Libro de Récorde Guinness, aunque una publicación cubana afirmó que la CIA, a quien culpó de esas acciones, lo sabía hace años.

Castro, hoy en retiro de todos sus cargos tras una grave enfermedad que sufrió en julio de 2006, eludió atentados tan raros como explosivos colocados en sus zapatos, veneno inyectado en un puro y hasta una pequeña carga explosiva dentro de una pelota de béisbol.

La imaginación de los potenciales ejecutores, sin embargo, no hicieron blanco.

Según Guinness, citado por la prensa cubana, precisamente hasta 2006 los intentos de matar al hombre que tiene de enemigo hace medio siglo a Estados Unidos, la primera potencia económica y militar del mundo, fueron exactamente 638.

Una investigación cubana habló de cuatro menos.

"La increíble cifra de 634 atentados criminales fueron planeados contra la vida del Presidente cubano, Fidel Castro Ruz desde 1958 hasta el año 2000", según una investigación nacional hecha por el ex general de División Fabián Escalante Font, que difiere de la primera cifra.

La Radio Habana Cuba, agregó al respecto que los atentados, que atribuyó a la Agencia Central de Inteligencia (CIA) de Estados Unidos, "fueron desarticulados por los órganos de la Seguridad del Estado en diferentes fases de su ejecución".

"Los métodos planeados para matarlo fueron múltiples, aunque todos fracasaron", dijo Escalante Font.

Afirmó además en un libro que hizo sobre el tema que la CIA fundó en 1961 un departamento llamado ZR Rifle, cuyo fin fue eliminar a líderes políticos hostiles a Estados Unidos.

En tal departamento, y según los cubanos, el primero en la lista era Castro, en esos momentos primer ministro de Cuba y líder del primer sistema socialista que se implantaba en el hemisferio occidental.

En la época el "fantasma" más temido en Washington era el del comunismo y especialmente la "influencia soviética" en América.

Escalante Font subrayó que ello refleja "la feroz guerra terrorista que por casi medio siglo han mantenido contra Cuba las diferentes administraciones norteamericanas".

El exmilitar estimó que la eficiencia de los servicios especiales cubanos fue la que protegió a Castro.

"Él está protegido por los santos", comentó a ANSA, sin embargo, enigmática, Rosaura Pérez, una anciana de 80 años de edad, creyente de una religión afrocubana que suele pedir a sus dioses cada año "salud para el comandante en jefe".

"No existe persona que pueda matarlo", aseguró, admirada.

LA HABANA, 16 DIC (XINHUA) -- Miembros del grupo estadounidense Educadores de Chicago continuaron hoy su estancia en Cuba, con un programa que incluyó intercambios y recorridos por lugares de interés y en aras de conocer más de cerca la realidad de la isla para difundir esas experiencias en Estados Unidos.

La comitiva estadounidense está encabezada por el activista sindical Harold Rogers, quien expresó ante la prensa local su rechazo al bloqueo estadounidense contra la mayor de las Antillas y apoyó el restablecimiento de relaciones directas entre ambas naciones.

Los visitantes se reunieron con familiares de los cinco cubanos que fueron encarcelados en Estados Unidos acusados de espionaje porque en 1998 monitoreaban a grupos de extremistas cubano-estadounidenses que planeaban acciones contra la ínsula desde La Florida.

De acuerdo con Rogers, este encuentro fue muy educativo y emocionante, ya que les permitió a los Educadores de Chicago acercarse al caso de "Los Cinco Héroes", como se les conoce en Cuba.

Rogers comentó que cuando regrese a su país, se sumará a los esfuerzos para que se permita el retorno de esos hombres y que son llamados en su país como "prisioneros del imperio".

Para Rogers, quien es también profesor de Historia y luchador por los derechos de los afrodescendientes, una de las principales misiones que tendrá cuando regrese a su país, será el tratar de influir sobre los congresistas y senadores para poner fin a la política hostil hacia Cuba.

"En Estados Unidos debemos informar más sobre el bloqueo y sus consecuencias para el pueblo de Cuba, pues nuestra prensa solamente emite criterios negativos y mentiras sobre la nación antillana", señaló.

El grupo visitante desarrolla una amplia agenda que ha incluido recorridos y el encuentro con miembros de la Asociación de Pedagogos y la Federación de Mujeres Cubanas.

POR PETER ORSI Y ANDREA RODRÍGUEZ

LA HABANA (AP) En la costa habanera, las tormentas que vienen del norte producen olas que se estrellan contra un muro de cemento y salpican con agua salada los autos viejos y a los niños que corretean por el Malecón.

Los pescadores tiran sus anzuelos, hombres con el torso descubierto juegan al dominó y multitudes de jóvenes se reúnen de noche los fines de semana para divertirse, coquetear y tomarse un trago de ron barato.

Es una parte del paisaje ciudadano muy hermosa y conocida: el boulevard que recorre la costa, con sus lámparas con arabescos y edificios de tono pastel que se elevan hacia un cielo azul.

En cualquier otro lugar del mundo, esto sería una vía para los ricos, repleto de restaurantes caros y de turistas dispuestos a pagar cientos de dólares la noche por una habitación con esta vista maravillosa.

Pero a lo largo del Malecón habanero abundan los edificios fríos y húmedos, propiedades donde viven numerosas familias, llenas de moho y desagües tapados. Las paredes están descascaradas y las barras de hierro se ven oxidadas por la sal del aire.

Algunos edificios se vinieron abajo y solo quedan sus fachadas, sostenidas por soportes, que son testimonio de una era arquitectónica más digna.

Ahora, por primera vez desde la revolución de 1959, una nueva ley que permite la venta de propiedades inmobiliarias ha hecho que estos edificios resulten inversiones apetecibles. Otra ley que autoriza a la gente a abrir negocios propios ilusiona a los cubanos respecto a las posibilidades futuras.

Además, las autoridades pusieron en marcha un proyecto millonario para renovar alumbrado, aceras y el alcantarillado lo que seguramente mejorará su apariencia y saneamiento.

Este año se dieron unos primeros pasos notables hacia un nuevo modelo económico en Cuba, que hace a un lado varios principios básicos del esquema que primó durante más de 50 años.

El Estado sigue en control de los sectores clave de la economía, desde el energético y la industria hasta la salud y la educación, pero cada vez hay más espacio para que la gente se embarque en alguna forma de iniciativa privada. Las autoridades dicen que los cambios son irreversibles y que esta es la última oportunidad de salvar las finanzas.

Los cubanos, no obstante, creen que los cambios son muy lentos. Los estrictos controles de la inversión extranjera y la propiedad implican que hay muy poco dinero para financiar un renacimiento del capitalismo. Incluso algunos residentes del Malecón que apoyan las reformas impulsadas por las autoridades afirman que pasará mucho tiempo antes de que haya cambios profundos.

"Es difícil, no es que vea el futuro negro, ahora es que estoy viendo una chispita alguien a tres kilómetros que prendió el fósforo", declaró José Luis Leal Ordóñez, propietario de una modesta cafetería. "Pero alguien que prendió el fósforo, no la linterna".

Su cuadra, la primera del Malecón, es un palco privilegiado a las más de cinco décadas de gobierno de Fidel Castro. Los residentes del Malecón observaron desde sus balcones el desarrollo de las grandes fuerzas de la revolución y hoy se preparan para otro capítulo a medida que el hermano menor de Fidel, Raúl, empieza a dar marcha atrás al dogmatismo que caracterizó algunos aspectos del comunismo.

____ Dado que la identidad nacional de Cuba estuvo ligada desde siempre a su poderoso vecino 150 kilómetros (90 millas) al norte, tal vez resulte lógico que el Malecón sea el legado de un "yanqui".

Corría el 1900 y el país estaba bajo control estadounidense tras la guerra con España. El gobernador Leonard Wood lanzó un programa de obras públicas para combatir las condiciones insalubres y estimular la economía y el Malecón fue un elemento vital de su proyecto.

En esa época La Habana llegaba hasta a una cuadra del mar. La separaba de las olas una franja de rocas escarpadas y las aguas residuales eran vertidas en la bahía vecina, por lo que los pescadores y los bañistas evitaban esta parte de la costa.

Los hoteles y casinos que le darían fama mundial al Malecón vinieron mucho después.

"La idea era crear un paseo marítimo para que la ciudad, que por entonces le daba la espalda al mar, enfrentase el océano", expresó a la AP el arquitecto Abel Esquivel.

Desde 1994, Esquivel ha estado trabajando con las autoridades municipales en la restauración del Malecón y tratando de salvar sus edificios.

A medida que el boulevard y el paseo tomaban forma, aparecieron las construcciones en esta cuadra. Una de las primeras fue una pensión de tres plantas, con 12 departamentos para solteros y parejas sin hijos.

Esas propiedades han sido divididas una y otra vez para aprovechar todos los centímetros, y allí residen hoy unas 70 familias que ocupan todos los rincones.

Leal tiene su cafetería en la casa donde nació hace 46 años, en un pasillo oscuro. Su clientela son mayormente los vecinos y el puesto pasa inadvertido a los turistas.

Firme creyente en la revolución, Leal agradece la oportunidad de no tener que pagar alquiler y de haber podido sacar dos maestrías costeadas por el Estado.

No obstante, luego de trabajar por años para burocracias estatales ineficientes, dejó su empleo y el 1ro de mayo abrió su puesto de refrigerios. Está ganando más que antes, lo suficiente incluso como para hacerle una fiesta de "quinceañera" a su hija.

Es una de las personas de la cuadra que mira con buenos ojos la apertura de Raúl Castro a la iniciativa privada. Otro es Omar Torres, que tiene un "paladar" --como se le dice a restaurantes que funcionan en casas particulares-- en una terraza en una segunda planta, con vista al mar.

Debajo suyo, un artista tiene una galería independiente que vende a los turistas cuadros del "Che" Guevara y de vistas de la ciudad. Si bien no es dueño de la casa, tiene la suficiente confianza en el futuro para estar usando sus ganancias para remodelar su vivienda.

Algunos vecinos alquilan habitaciones a los turistas y vendedores callejeros, ahora con licencias, ofrecen maníes en conos de papel.

"El cubano, sueña sentirse realmente dueño de su destino, que el Estado no se inmiscuya en las cosas personales", dijo Leal.

Desde sus comienzos, el Malecón fue un sitio donde se reunía la gente, se celebraban los acontecimientos importantes, se lloraban las penas o se hacían conquistas amorosas. Para la década de 1920 era uno de los sectores predilectos de la clase media habanera, que se paseaba por allí con sus vehículos.

La Habana creció sin que hubiese una planificación urbanística y el Malecón pasó a ser uno de sus sitios de encuentro más importantes, según el historiador Daniel Rodríguez, un investigador cubano-estadounidense de la Universidad de Nueva York.

"Creo que lo más cercano que tienen La Habana a un centro urbano es este largo paseo marítimo", expresó Rodríguez. "Es (el equivalente a) una larga plaza".

Hoy el paseo de cemento se prolonga seis kilómetros (cuatro millas), desde el puerto hasta el río Almendares, el último tramo en completarse, en 1958, bajo el gobierno del dictador Fulgencio Batista.

Era una época intensa, en que los locales nocturnos de la ciudad vibraban al ritmo del mambo y los casinos manejados por la mafia atraían multitudes de turistas estadounidenses al Malecón. Los días de aquella situación, sin embargo, estaban contados.

En enero del año siguiente, el joven rebelde Fidel Castro ingresó triunfalmente a La Habana y al poco tiempo comenzó a confiscar mansiones y edificios de departamentos, entregándoselos a sus inquilinos o a los pobres, desatando una transformación total de los patrones habitacionales, de la economía y la sociedad en general.

Castro declaró que la propiedad privada de inmuebles era incompatible con los ideales de la revolución.

"Para la burguesía", dijo el ex mandatario, "patria, sociedad, libertad, familia, hombre siempre se ha resumido en un solo concepto: propiedad privada".

En un país en el que todo el mundo tiene garantizada una vivienda, personas de varias generaciones viven a veces amontonadas bajo un mismo techo.

El gobierno es el propietario de una cantidad de viviendas cuyos arrendatarios no pagan nada o hacen un pago simbólico del equivalente a unos dos dólares al mes.

Algunos de sus residentes no tienen el menor sentido de propiedad y destrozan los edificios viejos, arrancando maderas, bloques y azulejos decorativos para usarlos en otras cosas o venderlos. Esto, combinado con un clima inclemente y la falta de mantenimiento, aceleró el deterioro de los edificios del Malecón.

Uno de ellos, el Hotel Surf, era una belleza cuando Griselia Valdés llegó allí en 1963, con 18 años y recién casada. La entrada estaba decorada con azulejos rosados y negros y con bancos blancos. En el primer nivel había un restaurante y las habitaciones tenían aires acondicionados.

Los azulejos del frente desaparecieron hace rato, arrastrados por las tormentas y un tubo de desagüe cuelga sobre una madeja de cables eléctricos en un pasillo. Cuando llueve, el agua se filtra por las paredes y se forman charcos en el lobby.

El ascensor fue retirado hace años, pero el motor quedó en la parte alta del hueco, oxidándose, y los vecinos temen que se venga abajo en cualquier momento dañando aún más el edificio.

"Mayormente somos (nosotros) los que hemos desbaratado este edificio con las barbacoas (habitaciones logradas a partir de colocar un entresuelo antes de los techos de puntales altos), con los golpes, con los trancazos, con tupidar las cañerías, los tragantes. De no cuidar, la indolencia", se lamentó Valdés.

Jan Ochoa Barzaga, que vive en el sótano del hotel, duda por su parte de que las reformas de Raúl Castro produzcan grandes cambios. Este obrero fabril se siente frustrado por el hecho de que su novia, igual que tantos otros cubanos, reciba educación universitaria gratis de parte de un gobierno generoso y luego tenga un empleo mal pagado.

Ochoa trató de irse de la isla por mar en el 2009, pero fue capturado. Si se presentase otra oportunidad de irse, no lo pensaría dos veces.

"Si ellos abrieran", dijo el hombre de 32 años, "yo me fuera de aquí".

El Malecón siguió desempeñando un papel prominente durante el gobierno de Fidel Castro.

En la década del 60, tras la fallida invasión de Playa Girón, se realizaron allí maniobras militares y en el 2000, Castro personalmente, bandera en mano, encabezó marchas a lo largo del Malecón para exigir que Estados Unidos devolviese al niño balsero Elián González.

Años antes, Cuba enfrentaba una severa crisis económica tras el derrumbe de la Unión Soviética y miles de personas aparecieron en el Malecón con llantas y balsas y zarparon tratando de llegar a la Florida. Muchos no lo consiguieron.

El 5 de agosto de 1994 estallaron protestas en el boulevard y las calles vecinas, que fueron probablemente el mayor desafío jamás enfrentado por Fidel desde su llegada al poder. En medio de saqueos y de decenas de arrestos, Castro se presentó y habló a una muchedumbre desde un vehículo militar.

"Fuimos testigos de eso, ahí uno comenzó a redimensionar la significación que tiene para los cubanos Fidel... ante un momento de caos, de incertidumbre", comentó Torres, quien recordó como "hasta los mismos revoltosos comenzaron a gritar ¡Fidel!, ¡Fidel!", en su apoyo.

Pero el líder fuerte y carismático debió entregar el poder a su hermano tras una enfermedad que lo puso al borde de la muerte en 2006.

El futuro está en manos ahora de Raúl, de 80 años y que tiene cinco menos que Fidel.

Raúl dejó caer una bomba tras otra con anuncios de reformas económicas en estos años, pero posiblemente ninguna causó más conmoción que la decisión de legalizar el mercado de bienes raíces.

Sin embargo, no hay indicios de cambios inmediatos en el Malecón. Pocas personas tienen títulos de propiedad y la mayoría alquilan al gobierno.

Las nuevas leyes, por otra parte, incluyen artículos que buscan combatir la acumulación de propiedades o riqueza por parte de un individuo y las autoridades insisten en que no están dispuestas a abrir las puertas al capitalismo.

"Las medidas que estamos aplicando y todas las modificaciones que resulte necesario introducir en la actualización del modelo económico, están dirigidas a preservar el Socialismo, fortalecerlo y hacerlo verdaderamente irrevocable", expresó Raúl Castro en un discurso en 2010.

Además, está el asunto del dinero: Cuba tiene una clase media diminuta y poca gente en condiciones de pagar una vivienda frente al mar y mantenerla frente a los estragos del aire cargado de sal y la caricia de las olas.

La nueva ley, por otro lado, impide que una persona que no sea residente permanente adquiera una propiedad, incluidos los exiliados que sueñan con volver algún día.

Para Jorge Sanguinety, quien pasó su infancia a pocas cuadras del Malecón y se formó como economista en Cuba antes de irse en 1967, la historia del paseo es algo personal.

"Yo era como Tom Sawyer o Huck Finn. Iba a pescar allí, caminaba entre las rocas. Durante las tormentas veíamos la sal de las olas en nuestras ventanas", relató Sanguinety, quien dijo que 40 años después sigue soñando con eso. "Tienes que ver el ocaso en el Malecón. Es sensacional".

Sanguinety, fundador de la firma de desarrollo internacional DevTech Systems, está escribiendo un libro sobre las posibilidades de desarrollo futuro de Cuba y ha seguido el tema de cerca por años. Dice que las mismas fuerzas que causaron el deterioro del Malecón son las que contribuyen a su encanto.

"El estancamiento de La Habana tuvo esta consecuencia, que no fue buscada: Por más que las cosas se estén viniendo abajo y ya no puedan ser recuperadas, La Habana seguirá siendo un sitio muy deseable porque no hubo un desarrollo descontrolado", manifestó por teléfono desde su oficina en Miami. "Aquí hay muchas joyas arquitectónicas, y el Malecón es una de las joyas más bonitas de la corona".

La Oficina del Historiador de La Habana es la que decide todo lo relacionado con el Malecón, aunque muchas otras dependencias estatales intervienen en las decisiones cotidianas que se toman, como el alumbrado o la electricidad.

La Oficina del Historiador es una dependencia mayormente autónoma que recauda millones de dólares anuales --la cifra exacta no se conoce-- de hoteles y restaurantes para turistas que administra en edificios restaurados y los invierte en obras de reconstrucción.

Cifras ofrecidas por la institución indicaron que actualmente tiene 180 proyectos de rescate o intervención arquitectónica, que se suman a los cientos ya completados.

Su trabajo produjo un renacimiento que se hace evidente en el vistoso Centro Cultural Hispanoamericano, una casona pegada al edificio que tiene la cafetería de Leal y el restaurante de Torres y que era ocupado por muchas familias antes de ser rescatado.

Unas pocas puertas más allá hay otro edificio casi totalmente reconstruido con departamentos nuevos arriba de un restaurante del Estado, un modelo mixto que podría ser imitado.

Abundan también los recordatorios de que el dinero escasea en la isla.

Los residentes de esa primera cuadra del Malecón cuentan cómo, a comienzos de los años 2000, en el lugar que ocupaba el Hotel Miramar --un edificio del 1902, ahora derrumbado, en el que mozos con esmoquin atendían una clientela rica--, Fidel Castro y el presidente chino Jiang Zemin anunciaron la construcción de un centro turístico de 24 millones de dólares, a ser financiado en parte por Beijing.

Las obras fueron suspendidas misteriosamente después de unas semanas. Hoy quedan los ladrillos de la primera planta, sin terminar, y una imagen contra un muro que muestra una estructura de vidrio, muy moderna, de lo que jamás se llegó a construir.

A pesar del deterioro y de las ilusiones frustradas, los residentes dicen que viven en un sitio mágico, que crea un sentido de comunidad a tan solo una cuadra de la costa.

"Estoy al lado como se dice del balcón de la ciudad, que es el Malecón, para mí no hay un espacio más sagrado que este donde vivo", comentó Leal.

BUENOS AIRES, 18 (ANSA) - La debilidad de la economía popular y la inexistencia de cooperativas urbanas de producción y servicios, más el desgaste material y simbólico acumulado por la población en las dos últimas décadas han degradado los Consejos Populares de Cuba como espacio de participación ciudadana, señala un ensayo recientemente publicado por Clacso.

El crítico ensayo de los sociólogos cubanos Armando Chaguaceda Noriega y Marlene Azor Hernández, está contenido en la revista latinoamericana de ciencias sociales "Crítica y Emancipación" que Clacso presentó esta semana en Buenos Aires.

Las críticas "desde adentro" -los autores residen en La Habana- se apoyan en las demandas expresadas por los participantes del Sexto Congreso del Partido Comunista Cubano (se realizó en abril de 2011 después de 14 años) sobre "la falta de capacidad adquisitiva de la población para resolver sus necesidades básicas", como tema predominante.

En el listado de demandas ciudadanas, apareció también el deterioro del sistema de salud y educación, y las quejas por el transporte, que ocupó el tercer lugar en los reclamos.

"La preocupación central de la población se reduce a los problemas de la sobrevivencia, resultado del drástico deterioro masivo de las condiciones de su reproducción en más de veinte años de crisis", señalan los autores.

En cambio, escaseó el debate durante el Sexto Congreso sobre las políticas globales de la industria, el turismo, la política energética o las prioridades en inversiones, comparan Noriega y Hernández.

Para los ensayistas cubanos "desde el partido-Estado se incentiva la desconexión de la política y la apatía ciudadana sobre los asuntos nacionales que no tengan que ver directamente con su sobrevivencia inmediata".

"A despecho de esta situación, en Cuba han emergido colectivos ambientalistas y promotores de la paz, grupos y talleres de arte, foros de pensamiento e intervención nacidos en los márgenes de lo institucional que tienden a la autogestión y el liderazgo participativo, destacan los autores, como rasgo positivo de los cambios sociales y políticos que se experimentan en la isla.

Entre esos colectivos autogestionarios mencionan "El Guardabosques" que alienta proyectos ecológicos, el "Socialista Participativo y Democrático" que propone el socialismo autogestionario, "La Cofradía de la

Negritud" dedicado al análisis de temas raciales, y "El Trencito", proyecto familiar comunitario autónomo.

Chaguaceda Noriega es historiador, miembro del Observatorio Social de América Latina e investigador de Clacso, y Azor Hernández es socióloga y docente en las universidades de París, La Habana y Anáhuac (México).

La revista "Crítica y Emancipación" incluye además un artículo del historiador cubano Julio César Guanche Zaldívar, que reconstruye el proceso de democracia popular a partir del triunfo revolucionario de 1959 y rescata que "en el discurso estatal, el valor de la justicia social ha prevalecido sobre cualquier otro ideal".

A partir de los nuevos desafíos que afronta el gobierno de Raúl Castro, el autor vislumbra que "la política revolucionaria cubana podría reelaborar sus claves de 1959" mediante una reformulación política para "universalizar todos los derechos de ciudadanía y promover la independencia personal, social y nacional".

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 17 (ANSA) - Los cubanos se preparan para las fiestas de fin de año con platos imprescindibles para sus cenas a base de carne de cerdo, frijoles negros y arroz, en venta en un mercado interno, manejado por privados y abundante en ofertas.

"Los precios están altos pero siempre se podrá comprar lo necesario", dijo a ANSA Idalmis Pérez, una empleada pública de La Habana que es además ama de casa.

"No se pueden dejar pasar estas fiestas porque si uno no celebra, el 2012 empieza mal. Lo importante es pasarlas todos juntos", agregó la mujer, quien vive con su marido, dos hijos y su suegra de 82 años de edad.

Eloy, un campesino que se mudó a La Habana hace 15 años, dijo: "la gente me pide carne de puerco. Yo no puedo cubrir la demanda de una sola vez y se la prometo para la semana que viene, antes del 24 y el 31".

Tiene 40 años y "vende de todo". Ahora, Eloy comercia especialmente los alimentos "de la navidad", incluyendo la yuca (mandioca), un tubérculo que es parte de la cena de la nochebuena cubana y que se come con una salsa especial hecha en casa que llaman "mojito".

"No vendo caro", aseguró, mientras Idalmis sonreía con ironía.

El salario promedio en Cuba sobrepasa los 300 pesos cubanos, poco más de 12 dólares, aunque en su poder adquisitivo debe contarse que la educación y la salud pública son gratuitas, y aún cada familia compra a precios muy subsidiados una pequeña canasta de alimentos mensual.

En el mercado libre la carne de cerdo ya se vende a 40 pesos la libra, poco más de ocho centavos de dólar, para "bistec", y a 27 pesos si es el pernil completo.

El arroz es un alimento que solo comercializa el estado, tanto en mercados estatales que atienden a la oferta y la demanda, aunque a precios regulados, como "por la libreta", la canasta de alimentos a precios que no cambiaron en décadas.

Los trabajadores privados o por cuenta propia, como prefieren llamarles las autoridades, se han expandido por el país tras aprobarse oficialmente desde mediados de 2010, 181 oficios que pueden desarrollar.

Actualmente ya laboran alrededor de 350.000 de ellos.

Ese y otros cambios, como la distribución de tierras estatales ociosas, distribuidas en usufructo a granjeros individuales, buscan estimular la producción nacional de alimentos, cuyas importaciones costaban al país más de 1.500 millones de dólares en 2008.

Visiblemente, y en el renglón de los alimentos, los cubanos tienen más opciones con el resurgir del mercado privado, y de ofertas del estado, que no deja de "competir".

Para quien quiera "salir" a cenar a la calle, tanto en Navidad como en la cena de fin de año, la "Empresa de Restaurantes de La Habana", ente estatal, ofreció cenas a precios módicos en sus instalaciones en toda la ciudad e incluso comida para entregar a domicilio, compitiendo así con exitosos "cuentapropistas".

Los platos "estatales" son conejo, carne de res, cerdo asado por libras, pollo, lomo ahumado, vinos, cervezas, carnero, arroces combinados, paellas, pescados y mariscos, entre otros.

No faltan los menús italianos, muy populares en Cuba, como las pizzas, lasañas, canelones todos combinados con vinos tintos y blancos.

POR ADALBERTO ROQUE

LA HABANA, 16 DIC. (AFP) -- La imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre, que peregrina por toda Cuba desde hace un año y medio, visitó este viernes el Combinado del Este, la principal prisión de la isla, acompañada por el cardenal Jaime Ortega, según comprobó un fotógrafo de la AFP.

La imagen de la Patrona de Cuba, que culminará su peregrinaje el 30 de diciembre, permaneció media hora en el penal, situado a 20 km al este de La Habana.

"Unos 20 reclusos recibieron a la Virgen y rezaron con el cardenal Jaime Ortega, que los bendijo", dijo a la AFP Orlando Márquez, portavoz de la Arquidiócesis de La Habana.

Añadió que la ceremonia fue realizada en un lugar habilitado por las autoridades del penal, tras lo cual la virgen siguió su peregrinar, iniciado en agosto del 2010, en el que ha recorrido más de 29,000 kilómetros.

Las autoridades no permitieron el ingreso de la prensa a la cárcel para cubrir la visita.

En septiembre del 2009, el gobierno de Raúl Castro autorizó la celebración de misas y cultos en las cárceles de Cuba, tras haberlo permitido en la Navidad del 2008 y en la Semana Santa del 2009, por primera vez en 50 años de revolución.

En su recorrido, la imagen de la virgen ha visitado templos, escuelas, hospitales, universidades e, incluso, la Plaza de la Revolución de La Habana, símbolo del gobierno comunista y lugar donde el papa Juan Pablo II celebró su misa de despedida, el 25 de enero de 1998. Igualmente ha visitado otras prisiones.

En el 2012 se celebran los 400 años de la aparición de la virgen en la isla y su actual peregrinación, la primera desde 1959, es resultado del diálogo entablado por el cardenal Ortega y el presidente Raúl Castro en mayo del 2010, que abrió nuevos espacios a la Iglesia Católica y permitió la excarcelación de 130 presos políticos.

La aproximación entre la Iglesia y el Estado, tras décadas de enfrentamientos y recelos, condujo además a que el papa Benedicto XVI anunciara que visitará Cuba en el 2012, en una gira que también lo llevará a México.

LA HABANA, 16 DIC (EFE).- La directora general de la Fundación del Nuevo Cine Latinoamericano (FNCL), Alquimia Peña, lamentó hoy que más del 50 por ciento de la producción fílmica sonora de la región "desapareció" y el 90 % de la silente se "esfumó", según un inventario que realizó esa institución con sede en La Habana.

"Resulta preocupante esa situación en América Latina y el Caribe donde el cine entró hace 100 años y con mucha fuerza", señaló la especialista de la Fundación que preside el escritor colombiano Gabriel García Márquez citada por la agencia local Prensa Latina.

Opinó que esa evidencia muestra "un retroceso" en materia de preservación y restauración, y además reclamó que esa realidad sea reconocida como "una prioridad" por organismos nacionales e internacionales.

"Para enfrentar esa problemática aún los pasos son insuficientes", afirmó, aunque recordó que recientemente se celebró un encuentro entre técnicos de conservación y preservación de la memoria fílmica.

La directora de la FNCL cree que los soportes digitales "no van a salvar mágicamente" los archivos de cine regionales porque muchos de ellos se encuentran actualmente en unas condiciones "inmerecidas".

Pero apeló a la voluntad política de los estados como un factor "muy importante" junto con "la comprensión de lo que significa para la historia de cualquier nación conservar la memoria fílmica".

La FNCL es una institución privada y no lucrativa creada en 1985, que tiene a la Escuela Internacional de Cine y Televisión de La Habana como su proyecto académico más importante y además gestiona plataformas regionales de investigación e información, edita varias publicaciones especializadas, promueve concursos y mantiene una sala de cine en la capital cubana.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

WASHINGTON, 17 DIC (EFE).- El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, firmó hoy el proyecto presupuestario bipartidista por valor de un billón de dólares, que esta misma mañana fue aprobado por el Congreso, para evitar el cierre parcial del Gobierno federal tras una prolongada lucha entre demócratas y republicanos.

La Casa Blanca informó mediante un comunicado que el presidente estadounidense promulgó el proyecto de ley, que de esta manera entra en vigor.

Con 67 votos a favor y 32 en contra, los senadores aprobaron hoy el principio de acuerdo alcanzado la noche del jueves para financiar la mayoría de las agencias de la burocracia federal en lo que resta del año fiscal 2012 (que va de principios de octubre de este año a finales de septiembre del próximo) y cuyos fondos se agotaban la pasada medianoche.

Tras abandonar las propuestas de restricción de los viajes a Cuba de los ciudadanos cubanoestadounidenses y una disposición de menor importancia relacionada con la supervisión de las operaciones financieras, los miembros de la Cámara de Representantes y los comités de Asignaciones del Senado llegaron a un acuerdo en la noche del jueves después de cuatro días de negociación.

La Cámara de Representantes ya dio ayer su visto bueno con una votación de 296 votos a favor y 121 en contra y sólo faltaba la luz verde del Senado.

La aprobación del proyecto, que reduce los presupuestos para la mayoría de las agencias federales con excepción del Pentágono, fue posible sólo después de que los republicanos retiraran su exigencia de revertir la flexibilización de viajes y remesas de los cubanoestadounidenses a la isla, ordenada por Obama a principios de este año.

Los demócratas, por su parte, cedieron respecto a nuevas normas para la fabricación de bombillas de luz más eficientes.

El aval del Senado al presupuesto se une a la aprobación del acuerdo de mínimos para prorrogar la rebaja en las retenciones fiscales salariales durante dos meses, que caducaban a final de año.

Esta medida, que todavía ha de recibir el visto bueno de la Cámara la próxima semana, contiene una disposición en la que los republicanos exigen a la Casa Blanca la aprobación de la construcción del oleoducto Keystone XL, que se extendería desde Canadá hasta el Golfo de México y que promete miles de puestos de trabajo.

El pasado noviembre el Congreso aprobó los presupuestos para las agencias encargadas de las áreas de agricultura, comercio, justicia y transporte y vivienda, pero dejó en el aire nueve proyectos de ley presupuestarios para otras agencias federales.

No es la primera vez que el Congreso ha tenido que recurrir a medidas temporales para mantener en funcionamiento el Gobierno.

La última vez que el Congreso aprobó los 12 proyectos de ley presupuestarios sin parches de emergencia fue hace 15 años.

El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, aseguró hoy estar "muy satisfecho" tras la prórroga aprobada por el Senado al recorte de las retenciones salariales durante dos meses más.

"Si bien este acuerdo es por dos meses, tengo la esperanza (...) De hecho, sería imperdonable que el Congreso no extendiese más este recorte de impuestos para la clase media", dijo Obama en una declaración a la prensa en la Casa Blanca.

El mandatario se ha opuesto en repetidas ocasiones a que los recortes de impuestos estén condicionados a cuestiones que nada tienen que ver, como la rápida aprobación del proyecto del oleoducto Keystone XL.

Según el Gobierno, la decisión de retrasar la aprobación de esta polémica infraestructura se debe a que es preciso revisar el impacto medioambiental del proyecto y no a cálculos electorales.

La Administración Obama anunció recientemente que pospondría su decisión final sobre el oleoducto hasta después de las elecciones de noviembre de 2012.

Si el Congreso no aprobara finalmente la prórroga de los recortes de impuestos sobre las nóminas (con los que se financian las pensiones públicas), estos aumentarían del 4,2 % en la actualidad al 6,2 % a partir del 1 de enero de 2012.

Eso significa que unos 160 millones de estadounidenses afrontarían en el año entrante un aumento promedio de mil dólares en su aportación fiscal.

La Casa Blanca, sus aliados en el Congreso y varios economistas han advertido de que un aumento en los impuestos restringiría el consumo, que conforma el 70 % del producto interno bruto de EE.UU., y frenaría la anémica recuperación económica.

Junto con la rebaja fiscal, el Congreso también está considerando la prórroga por dos meses de los subsidios de desempleo.

WASHINGTON (AP) Después de una encarnizada puja en el Congreso, el gobierno de Barack Obama mantuvo el derecho a investigar y juzgar a los sospechosos de terrorismo ante la justicia civil, aunque las autoridades dicen que la nueva legislación plantea una serie de interrogantes que podrían complicar y perjudicar la investigación de casos de terrorismo.

Durante la batalla que comenzó en mayo y concluyó esta semana con un proyecto de compromiso sobre defensa, el gobierno libró una lucha cuesta arriba contra una mayoría de republicanos y algunos demócratas que trataban de expandir el papel de los militares reduciendo a la vez el papel de los tribunales civiles en la lucha antiterrorista.

Fue el esfuerzo más reciente de los conservadores por mantener abierta la prisión militar en Guantánamo, Cuba, para encerrar en ella por tiempo indefinido a los sospechosos de terrorismo y designar comisiones militares en vez de tribunales civiles para impartir justicia.

Al final, el gobierno obtuvo una victoria importante. Durante las negociaciones entre las dos cámaras del Congreso se excluyó del proyecto de defensa una disposición que habría eliminado la autoridad del poder ejecutivo de usar tribunales civiles para juzgar casos de terrorismo contra extranjeros.

La nueva ley requeriría custodia militar para todo sospechoso que sea miembro de al-Qaida o "fuerzas asociadas" y que esté involucrado en la planificación o el intento de comisión de un ataque contra Estados Unidos o sus socios de coalición. La custodia militar no se aplicaría a ciudadanos estadounidenses o residentes legales.

El presidente o un subordinado designado podrían excusar el requisito de custodia militar certificando al Congreso que dicha medida sería de interés para la seguridad nacional.

La nueva ley "aumentará el costo político" cuando el gobierno decida juzgar a un detenido ante la justicia civil, dijo el profesor de derecho Robert Chesney, de la Universidad de Texas, que se desempeñó en el Departamento de Justicia en 2009.

Sin embargo, Chesney agregó que "esta ley da flexibilidad al presidente" para tener juicios civiles "y por lo tanto la ley no es tan mala como dicen sus adversarios ni tan útil como suponen sus partidarios".

En el debate tuvo participación importante el FBI, la agencia que ahora debe operar en un ambiente en el que los militares desempeñan un papel mayor.

En una carta del 28 de noviembre al Congreso, el director del FBI Robert Mueller advirtió que la ley inhibirá la capacidad de la agencia para persuadir a supuestos terroristas que cooperen y suministren informaciones.

Mueller intentó plantear ese argumento en una audiencia del Comité de Asuntos Jurídicos esta semana, pero encontró poco eco en el senador republicano Jeff Sessions.

Funcionarios policiales, que hablaron con la condición del anonimato por no estar autorizados a hablar públicamente sobre el tema, dijeron que no será fácil trabajar con una nueva serie de reglas que deben ser redactadas en los próximos 60 días antes de que la ley entre en vigencia.

SANTIAGO, 18 DIC (NOTIMEX).- La Presidencia Pro-Témpore de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) que tendrá Chile durante 2012, pone al gobierno chileno ante un serio desafío político y diplomático, aseguró a NOTIMEX el politólogo Juan Araya.

El académico de la Universidad Academia de Humanismo Cristiano señaló que la complejidad de la tarea crece porque la región es un conjunto de países y sociedades diversas, con diversos modelos de desarrollo económico-políticos.

Más allá de las posturas ideológicas propias, tanto en lo político como en lo económico, el gobierno del presidente chileno Sebastián Piñera deberá asumir un rol que compagine las diversas posiciones en torno a las tareas de la nueva entidad regional.

La misión asignada a la Presidencia Pro-Témpore en la Cumbre de la CELAC realizada en Caracas los pasados 2 y 3 de diciembre es promover 'la concertación política, la cooperación y la integración de los estados latinoamericanos y caribeños'.

Chile, agregó Araya, se comprometió además a implementar el Plan de Acción Caracas 2012, en especial en lo relativo a las áreas social, ambiental, energía, economía y cultura, entre otras.

Según Araya, la política exterior de Chile deberá examinar su prioridad en los aspectos económicos y comerciales y compaginarlos con los objetivos integracionistas del espíritu de la CELAC.

Objetivamente, la CELAC y sus países miembros deberán enfrentar las secuelas de las crisis que siguen desarrollándose en Europa y Estados Unidos, lo que demandará acciones concretas y concertadas, indicó Araya.

El gobierno chileno deberá tomar iniciativas que posiblemente provoquen problemas políticos internacionales como en su propia coalición gobernante, consideró el académico.

En ese sentido, el gobierno chileno tiene una oportunidad de adquirir estatura internacional si su diplomacia asume liderazgos regionales en temas de integración y defensa de las economías y posicionamiento político internacional, concluyó Araya.

MONTEVIDEO, 18 DIC (EFE).- La XLII Cumbre del MERCOSUR arranca este lunes en Montevideo con el interminable proceso de adhesión de Venezuela al grupo, los embates proteccionistas en su seno y la firma de un Tratado de Libre Comercio (TLC) con Palestina como los principales asuntos en su agenda.

Junto a estos asuntos también se tratará la previsible petición por parte de Ecuador, cuyo presidente Rafael Correa viajará expresamente a Montevideo, de ingresar como miembro de pleno derecho a la organización, formada actualmente por Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay.

La cumbre servirá además para que Uruguay traspase la presidencia pro témpore del bloque a Argentina.

La integración de Venezuela al MERCOSUR, bloqueada en el Senado paraguayo, cobró mas importancia después de que el presidente de Uruguay, José Mujica, planteara una hasta ahora poco clara iniciativa para permitir por la vía rápida la inclusión del país caribeño, lo que ha sido interpretada como una reforma del tratado constitutivo del bloque.

Si bien tanto Argentina como Brasil han expresado su molestia por la falta de decisión paraguaya, no parece probable que el Gobierno de Asunción acepte una medida que suponga pasar por alto la decisión de su Poder Legislativo.

Uruguay también planteará en la reunión la necesidad de mejorar "las condiciones de acceso a los mercados" del bloque frente a los renovados embates proteccionistas de los grandes socios, Argentina y Brasil, uno de los eternos problemas de la organización.

La idea de Uruguay es consolidar la unión aduanera y avanzar en la eliminación del doble cobro del arancel externo común entre los cuatro miembros del MERCOSUR.

En un apartado más político que económico, la cumbre servirá para que el MERCOSUR ratifique su apoyo a Palestina con la firma de un Tratado de Libre Comercio.

Ese convenio, que será firmado por el ministro de Relaciones Exteriores palestino, Riyad Al Maliki, llega después de que los cuatro miembros plenos del bloque reconocieran el Estado Palestino durante el último año, como parte de una corriente internacional en la que Latinoamérica ha jugado un rol destacado.

Dado el inexistente comercio bilateral entre ambos, los expertos consideran este trato como un "gesto político".

El acuerdo además tiene la peculiaridad de ser un espejo del ya pactado entre el MERCOSUR e Israel, que fue el primer país en firmar un TLC con el bloque.

Está previsto que a las reuniones más importantes asistan los presidentes de los países del MERCOSUR - Cristina Fernández (Argentina), Dilma Rousseff (Brasil), Fernando Lugo (Paraguay) y José Mujica (Uruguay)-, además del mandatario de Ecuador, un Estado asociado al bloque.

De hecho, la presencia de Correa, que nunca antes había asistido a las reuniones de la organización, es lo que apunta al avance de las negociaciones sobre la entrada de Ecuador como miembro pleno, para lo que solo falta el pedido formal, según fuentes diplomáticas.

La cumbre arrancará el lunes por la mañana con un desayuno de trabajo de los ministros de Relaciones Exteriores de los miembros del MERCOSUR y proseguirá con una reunión del Consejo del Mercado Común.

Por su parte, los ministros de Economía y los presidentes de los Bancos Centrales de los Estados parte y Estados asociados (Chile, Bolivia, Perú, Colombia y Ecuador) del MERCOSUR mantendrán otro encuentro en horas de la tarde.

El martes 20 por la tarde tendrán lugar la reunión de presidentes de los Estados Partes del MERCOSUR y la ceremonia de la firma del TLC con Palestina, así como la Cumbre de Jefes de Estado del MERCOSUR y Estados Asociados, que será el último acto oficial previsto.

CIUDAD DEL VATICANO, 18 (ANSA) - El papa Benedicto XVI visitó esta mañana la cárcel romana de Rebibbia, donde 1.740 detenidos ocupan celdas diseñadas para 500 reclusos, y fue recibido por la flamante ministra de Justicia, Paola Severino.

El Pontífice indicó durante su visita que la "superpoblación y la degradación (de las cárceles) pueden hacer aún más amarga la detención", y afirmó que "recibió varias cartas de detenidos que lo subrayan".

Al respecto, y para que los detenidos no deban descontar una "doble pena", Benedicto XVI pidió a las "instituciones" que controlen "estructuras, medios y personal en relación a las exigencias de la persona humana".

El Papa afirmó que los sistemas de detención deben girar en torno a dos puntos principales: proteger a la sociedad de amenazas y reintegrar al que erró sin pisotear su dignidad ni expulsarlo de la sociedad, ya que "la vida humana pertenece a Dios, quien nos la donó, y no fue abandonada a la merced de nadie".

"Estamos llamados a custodiar las perlas preciosas de nuestra vida y las de los demás", concluyó.

Severino presentó el viernes un decreto para descongestionar las prisiones a través de la concesión de arrestos domiciliarios a quienes cumplen los últimos 18 meses de su pena.

El Pontífice llegó en torno a las 10.00 horas a la cárcel de Rebibbia y pronunció un discurso a 300 presos congregados en la capilla del recinto.

En el acto de recepción, la ministra de Justicia leyó ante el Papa unas palabras escritas por un detenido: "Si ayudamos la barca del hermano a atravesar el río, también nuestra barca habrá alcanzado la costa".

"Santidad -dijo la ministra- comentar una carta de este tipo sólo reduciría sus contenidos", agregó.

La carta le había sido entregada a Severino por un preso en la cárcel de Cagliari.

"Desde hace tiempo -dijo Severino-, nos confrontamos con datos que testimonian una situación de excepcional dificultad e incomodidad y somos concientes que tales datos sintetizan en áridas cuantificaciones numéricas la terrible condición de personas que encierran en sus corazones experiencias, sufrimientos y esperanzas".

Benedicto XVI recordó luego que los presos "son personas humanas que, pese a sus delitos, deben ser tratadas con respeto y dignidad" y necesitan "nuestra atención" para evitar que "el detenido sea excluido".

Durante su visita a la céntrica prisión de Roma, el Papa pidió a los gobernantes que renueven "la dignidad humana" de los presos y que se los ayude a "encontrarse a sí mismos, reconciliarse con Dios y con la sociedad", en una respuesta a una pregunta planteada por uno de los detenidos.

Cinco presos dirigieron unas palabras y varias preguntas al Pontífice.

Además, otro de los presos comentó que "muchos hablan ferozmente de nosotros" y Benedicto XVI contestó: "Sí, es cierto que muchos hablan ferozmente sobre ustedes, y también hablan ferozmente contra el Papa", pero recordó que "estos sufrimientos" deben ayudarlos "a levantarse".

Por otra parte, el Pontífice subrayó que "donde hay un hambriento, un extranjero, un enfermo, un encarcelado, allí está Cristo mismo, que espera nuestra visita y nuestra ayuda", y evocó que también Cristo "padeció la experiencia de la cárcel, fue procesado por un Tribunal y sufrió la condena más feroz de la pena capital".

Al paso del Benedicto XVI antes de dejar la prisión, los detenidos gritaron en coro "¡Amnistía, amnistía, amnistía!", entre aplausos fuertes al Papa y a la ministra.

"Queridos amigos, una gran gracias por la recepción y que un poco de la luz de la Navidad esté con nosotros", "sabemos a dónde vamos. Buen domingo, augurios, gracias", dijo el Pontífice antes de abandonar la cárcel.

El encuentro terminó con la "Oración detrás de las rejas" compuesta por uno de los detenidos, el rezo del Padre Nuestro y la Bendición Apostólica del Papa, quien, a su salida, bendijo un ciprés plantado en recuerdo por su visita.

MADRID, 18 DIC (REUTERS) - El próximo presidente del Gobierno de España, Mariano Rajoy, delinearé el lunes sus primeras reformas económicas y recortes de gastos mientras se prepara para asumir el poder en un país golpeado por la austeridad, el desempleo y la amenaza de la recesión.

Pero aunque la retórica será dura, no se esperan muchos detalles en su primer discurso de un mandato de cuatro años en el Congreso de los Diputados.

"El nuevo Gobierno empieza en una situación muy crítica, y ese es el mensaje a los españoles, que esto requiere sangre, sudor y lágrimas, pero que no desesperemos", dijo Ángel Laborda, economista de la Fundación de Cajas de Ahorros Funcas.

"Creo que esa va a ser la línea maestra. Pero no creo que anuncien medidas concretas, porque no creo que las tengan", sostuvo.

Rajoy, que presume de ser predecible y es un moderado cauto, ha hecho pocas apariciones públicas desde que el Partido Popular arrasó en las elecciones generales de noviembre tras vencer a los socialistas. Y sus escasos discursos han estado plagados de advertencias sobre los tiempos duros que se avecinan.

El lunes intervendrá en un Congreso de los Diputados con mayoría absoluta del Partido Popular de centroderecha, la más amplia en 30 años.

El miércoles, Rajoy asumirá oficialmente el cargo de presidente del Gobierno y por fin dará a conocer el nombre de sus ministros, uno de los secretos mejor guardados de la política y que según fuentes del PP sólo conoce él. El viernes, a dos días de la Navidad, tendrá lugar el primer Consejo de Ministros.

España, que tiene una economía el doble de grande que Grecia, Portugal e Irlanda juntas - los tres países rescatados por el Fondo Monetario Internacional y la Unión Europea - ha estado bajo la presión de los mercados desde que comenzó la crisis de la deuda soberana.

La austeridad y las reformas aprobadas por los socialistas lograron de momento mantener fuera a los lobos.

Pese a ello, la prima que los inversores piden por tener bonos españoles en vez de los alemanes sigue cerca de los niveles máximos desde la creación del euro, y aunque la preocupación se ha desviado parcialmente hacia Italia, el nuevo Gobierno tendrá que trabajar duro para convencer a los mercados de que estará a la altura de lo que esperan.

Mientras, se producen manifestaciones pacíficas frecuentes en todo el país contra las diversas medidas de recorte del gasto público, pero muchos españoles están resignados a más sacrificios y esperan años de penurias económicas.

El 49 por ciento de los españoles entiende que aún son necesarios más sacrificios para afrontar la crisis económica, según una encuesta publicada el domingo por el diario El País, mientras que el 94 por ciento ve lejos la ansiada recuperación.

MEDIDAS IMPOPULARES

Rajoy ya ha delineado las reformas básicas que cree necesarias: el mercado laboral, el sector financiero y las cuentas públicas. El jueves ya señaló que "algunas decisiones probablemente no sean gratas".

Su prioridad es equilibrar el presupuesto y se espera que explique cómo podrá el Gobierno cumplir con el objetivo de déficit para el 2012, que es del 4,4 por ciento del Producto Interno Bruto, al que se ha

comprometido.

España ha conseguido de momento reducir el déficit del 11,2 por ciento del PIB en 2009 a alrededor del 6,5 por ciento este año, pero aún debe ahorrar casi 30.000 millones de euros el año que viene para cumplir el objetivo, una cifra que es el doble de la aplicada en 2011.

El partido conservador se ha mostrado radicalmente contrario a subir los impuestos porque argumenta que ahogaría aún más un crecimiento ya mínimo, por lo que, al menos de momento, Rajoy se centrará en los recortes de gastos.

"En cuanto a la consolidación, la mayoría será por vía del gasto, y creo que veremos algunas medidas drásticas en cuanto a la Seguridad Social, los beneficios de desempleo, desde luego en educación y en sanidad en especial", dijo David Bach, analista político del instituto económico IE en Madrid.

La cifra exacta del déficit público no se conocerá hasta la primavera boreal, por lo que Rajoy podría evitar anunciar dónde caerá el hacha hasta entonces.

España tiene la tasa de desempleo más elevada de la UE, con un 21,5 por ciento. Tiene un sistema laboral con dos tipos de contrato que garantiza la seguridad a los contratos permanentes, con uno de los costos por despido más elevados del mundo, mientras que los demás apenas tienen derechos.

Alrededor de una cuarta parte de la economía depende de un sector de la construcción muy golpeado por la crisis, del turismo y de la agricultura, lo que supone millones de empleos de baja calificación expuestos a mercados con mucha estacionalidad y empresarios necesitados de mucha flexibilidad.

Pero la reforma laboral esperará al menos hasta que los empleadores y los sindicatos agoten el plazo que les dio Rajoy de después del 6 de enero para llegar a un acuerdo.

Los bancos también tendrán que completar la reestructuración, y el PP ha dicho que quiere que reflejen el verdadero valor de sus activos inmobiliarios en sus balances.

Un alto funcionario del partido dijo que en los primeros meses de 2012 se adoptará una decisión, y que una de las opciones es crear un "banco malo" que asuma todos los activos problemáticos de las entidades financieras.

El viernes, la agencia de calificación crediticia Fitch puso en observación a seis países de la eurozona, España entre ellos, por potenciales rebajas a corto plazo.

La alarma podría estar a punto de sonar para la eurozona, pero es poco probable que Rajoy se vea engatusado para aprobar aceleradamente las reformas antes de examinar los detalles.

Un descenso en los rendimientos pagados por los bonos españoles en una subasta esta semana sugiere que de momento podría tener margen de maniobra.

JERUSALÉN, 18 DIC (EFE).- El líder de los socialistas europeos y futuro presidente del Parlamento Europeo (PE), el alemán Martin Schulz, cree que Alemania actúa con "falta de sensibilidad" ante la crisis del euro y parece "dar órdenes" al resto de países.

"El error de Alemania es que genera la impresión de que está disertando y sermoneando, quizás incluso dando órdenes, a otros, en vez de tratar de persuadirlos", señala Schulz en una entrevista publicada hoy por el diario israelí "Haaretz".

Schulz se confiesa "preocupado" por esta "falta de sensibilidad" y ve "dañino" el "sabor a tecnocracia" que "imperan" actualmente en el Gobierno alemán.

"En mi opinión, este asunto podría resolverse si los alemanes cambiasen su estilo. (La canciller alemana, Angela) Merkel debería haber dicho a sus colegas: Pagamos por vosotros, pero no para humillaros, sino para reforzaros y llegar a una situación futura en la que ya no tendremos que pagar por vosotros. Así se habría percibido de forma muy diferente", resumió.

Schulz muestra, no obstante, una clara comprensión por la preocupación del Gobierno de Merkel por imponer determinados requisitos a fin de mantener su solvencia a largo plazo y lamenta que otros países cedan a Alemania el bastón de mando en plena marea de la crisis y luego critiquen sus decisiones.

"Cuando los alemanes dicen: vale, pagamos o avalamos estos créditos pero queremos determinadas salvaguardas y condiciones para no perder nuestro dinero a largo plazo, son demandas normales, justas y comprensibles", asegura quien el próximo día 17 relevará al conservador Jerzy Buzek al frente de la Eurocámara.

El político socialista argumenta que su país se "ha visto forzado" a asumir el liderazgo de Europa ante la crisis, "a causa en parte de la ayuda o falta de ideas o cobardía de algunos líderes europeos que se esconden detrás de Alemania", cuya "muy exitosa y competitiva economía" genera "admiración, pero también envidia".

Por otra parte, critica con dureza la "obstruccionista" postura del primer ministro británico, David Cameron, que en la última cumbre de la Unión Europea (UE), el pasado día 9, decidió excluir al Reino Unido de un futuro tratado europeo.

"Los otros 26 países de la UE no podían permitirse ser chantajeados por las irrazonables demandas británicas", señala el líder socialista, famoso por el episodio de 2003 en el que el entonces primer ministro italiano, Silvio Berlusconi, le dijo en plena Eurocámara que quedaría muy bien de "capo" nazi en una película.

Cameron "se ha marcado un gol en propia meta" y "tendrá que volver a la mesa de negociaciones para resarcir el daño", añadió el político europeo, quien opina que "el euro no va a caer" porque "antes de hacerlo el bloque del euro tomará medidas extraordinarias que provendrán de Alemania".

Schulz también habló de la posición comunitaria ante el conflicto palestino-israelí, un asunto en el que -reconoció- "la UE está absolutamente dividida, como siempre ha sido".

Asimismo, descartó que Israel forme algún día parte de la UE, si bien "se le podría conceder un acceso máximo a los mercados europeos", más allá del actual tratado de libre comercio que les une.

"Mientras el Gobierno de (el primer ministro israelí, Benjamín) Netanyahu y (su titular de Exteriores, Avigdor) Lieberman siga en el poder, incluso aquellos que apoyan en teoría el ingreso de Israel (en la UE) no tienen posibilidad alguna de convencer a los demás de apoyar la iniciativa", indicó.

EL CAIRO, 18 DIC (XINHUA) -- Una reunión ministerial árabe de emergencia tendrá lugar el próximo miércoles en la sede de la Liga Árabe (LA) en El Cairo, capital de Egipto, para discutir la crisis siria, informó hoy la prensa local.

La reunión abordará las recomendaciones preparadas por el comité ministerial árabe para evaluar la respuesta de Damasco al plan árabe de enviar observadores al país con el objetivo de monitorear la actual crisis política ahí. El comité está encargado de dar seguimiento y manejar la crisis siria y se reunió el sábado en Doha, Qatar.

También se espera que el comité ministerial árabe lleve a cabo una reunión el miércoles por la mañana para discutir los más recientes acontecimientos en Siria a la luz de los esfuerzos de mediación de Irak con el gobierno sirio, informó hoy la agencia oficial de noticias egipcia MENA.

El jueves por la tarde, el bloque regional decidió aplazar indefinidamente una reunión de ministros del Exterior sobre Siria prevista para el sábado, después de las consultas sostenidas entre el secretario general de la LA Nabil LA-Arabi, el primer ministro de Qatar jeque Hamad bin Jassim al-Thani, quien preside el comité ministerial, así como varios ministros árabes, entre ellos el ministro del interior de Siria, Walid al-Moallem.

GAZA, 18 DIC (EFE).- El movimiento islamista Hamas no ingresará en la Organización para la Liberación de Palestina (OLP) si se mantienen sus actuales estatutos, que reconocen la existencia de Israel, indicó hoy uno de sus líderes en Gaza, Salah Al Bardawil.

Estas declaraciones llegan en respuesta a la entrevista al presidente palestino y líder de Al Fatah, Mahmud Abbas, transmitida el pasado viernes por el canal de televisión "Euronews".

En la entrevista, Abbas aseguró que "todas las organizaciones palestinas pueden participar en la OLP aceptando sus estatutos y compromisos", algo que las distintas facciones palestinas analizarán en la capital egipcia desde hoy.

Las declaraciones del presidente palestino "expresan condiciones previas que Hamas no puede aceptar" y violan el acuerdo alcanzado en El Cairo en noviembre con el líder de Hamas, Jaled Meshal, de remodelar la OLP "sobre la base de la colaboración y con la elección de un nuevo liderazgo que defina al programa y carácter de la organización", indicó.

"Verificaremos si estas palabras son para consumo exterior, ya que se producen al principio de la gira de Abbas por Europa, o si son condiciones previas", indicó Al Bardawil a la prensa, antes de subrayar que "nadie puede forzar a Hamas a comprometerse a lo que no acepta", en alusión al reconocimiento formal de Israel.

El jueves, la OLP decidirá en El Cairo si incluye a Hamas y la Yihad Islámica, según explicó esta semana a la prensa uno de sus dirigentes, Mohamed Shtaye, en la localidad cisjordana de Beit Yala.

Los grupos palestinos también acordarán los nombres del Gobierno tecnócrata que aplique el acuerdo de reconciliación que sellaron en mayo Al Fatah y Hamas, pero que ha quedado pendiente de aplicación.

PARÍS, 18 DIC (EFE).- El nuevo presidente tunecino, Moncef Marzuki, considera que, tras la revolución y las primeras elecciones democráticas, Túnez no necesita buscar legitimidad en el extranjero ni ser tratado con condescendencia, según una entrevista difundida hoy por "Le Journal du Dimanche" francés.

"El espíritu colonial se ha terminado. La revolución de enero de 2011 nos ha dado la democracia, la República y finalmente la independencia", indicó en exclusiva a ese rotativo desde el mismo despacho ocupado durante 23 años por el exiliado Zine El Abidine Ben Alí.

Marzuki, elegido este lunes presidente a propuesta de la mayoría parlamentaria, recalcó que a diferencia de Ben Alí, él es "un presidente legítimo" que no necesita ir a otros países para que se le legitime como tal.

"Todos los regímenes dictatoriales del mundo árabe requerían la legitimidad del mundo occidental para existir. Ni que fuera porque habían escondido allí su dinero. Yo no tengo ninguna cuenta en Suiza o en Francia. Soy el presidente independiente de un país independiente", destacó.

El nuevo jefe de Estado recalcó específicamente en referencia a Francia que no ha apreciado "las consideraciones 'culturalistas', por no decir racistas, formuladas en París por algunos", entre los que incluyó al exministro de Exteriores Hubert Védrine, "que se preguntó si Occidente debía exportar su democracia".

"Los franceses son a menudo los que menos comprenden el mundo árabe, cuando debería ser al contrario", lamentó desde el palacio presidencial, asegurando que el tiempo demostrará hasta qué punto es "absurdo" el temor occidental respecto al partido islamista Ennahda, el más votado en los comicios legislativos de octubre.

"Los que gritan 'qué viene el lobo' o tienen mala fe o son ignorantes. Nuestra sociedad tiene una parte conservadora y otra moderna. La expresión política del conservadurismo es el islamismo.

En Europa tenéis partidos cristiano-demócratas. Nosotros -insistió- tenemos un partido democrático islamista".

Marzouki, líder del Congreso Por la República (CPR), que negoció una alianza con Ennahda, dijo además que a diferencia de la época de Ben Alí, en la que el palacio presidencial "era el templo de la corrupción", encarnará la transparencia, defenderá los derechos humanos y venderá el resto de palacios de su predecesor.

"La gente me advierte: 'Cuidado, el cargo te va a cambiar'. Pero yo tengo la pretensión de pensar que soy yo quien va a transformar el puesto", agregó.

BEIJING, 18 DIC (XINHUA) -- El vicepresidente de China, Xi Jinping, pidió hoy una mejor organización y construcción del Partido Comunista de China (PCCh) para preparar el XVIII Congreso Nacional del partido programado para el próximo año.

Xi, miembro del Comité Permanente del Buró Político del Comité Central del PCCh, hizo el llamado al reunirse con jefes de los departamentos de organización a nivel provincial del PCCh.

Xi indicó que debe adoptarse un criterio amplio para seleccionar y promover a funcionarios competentes en el actual período de cambio de cargos en los comités locales PCCh.

Durante la evaluación de funcionarios que serán promovidos, los comités del PCCh deben ejercer plenamente la democracia combinando las opiniones públicas con las decisiones centralizadas, explicó Xi.

Los comités locales del PCCh deben evitar considerar simplemente el rendimiento económico y el índice de crecimiento de una región administrativa como principal parámetro para evaluar los logros políticos de un funcionario, señaló.

Dado que muchos cuadros jóvenes asumen cargos de dirigencia en los comités locales del partido, es necesario promover su educación sobre lealtad política, lucha contra la corrupción y capacidad de conducción en el gobierno, mencionó.

Xi, también miembro del Comité Central del Secretariado del PCCh, exhortó a fortalecer la organización y la construcción del PCCh entre las unidades rurales para mejorar más el sustento de la población y reclutar más miembros del partido entre los jóvenes trabajadores y agricultores.

SANTIAGO DE CHILE, 18 (ANSA) - El director de la OIT, Juan Somavía, y la ex presidenta chilena Michelle Bachelet, secretaria general de ONU Mujeres, presentarán mañana en Santiago el informe sobre piso de protección social como estímulo al crecimiento económico y al aumento de la cohesión social.

El documento "Piso de Protección Social para una Globalización Equitativa e Inclusiva" sostiene que se trata de una iniciativa clave para enfrentar la crisis y la inestabilidad social.

La del lunes será la primera presentación oficial de este reporte para América Latina, luego de que a fines de octubre fuera entregado por ambas autoridades al secretario general de Naciones Unidas, Ban Ki-moon, en Nueva York.

Autoridades de diversos países de la región comentarán el informe, entre ellas, Ana Fonseca, secretaria extraordinaria para la erradicación de la extrema pobreza, Ministerio de Desarrollo Social y Combate al Hambre, Brasil; Francisco Domínguez Brito, ministro de Trabajo, presidente del Consejo Nacional de la Seguridad Social, República Dominicana; Daniel Funes de Rioja, Representante del Grupo Empleador, vice presidente del Consejo de Administración de la OIT, Argentina; Juan Castillo, Coordinador General PIT CNT, Uruguay.

Naciones Unidas designó el piso de protección social como una de sus nueve iniciativas en respuesta a la crisis económica mundial.

Liderada por la OIT y la OMS, esta instancia tiene por objetivo la promoción de derechos y transferencias sociales básicas, así como de servicios esenciales en las áreas de empleo, salud, agua y saneamiento, nutrición, educación y apoyo a la familia, a fin de proteger y empoderar a los segmentos más pobres y vulnerables para que puedan salir de la pobreza.

El informe será presentado en la sede en Santiago de la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma
Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Enrique Luna Ledesma
Corrección: Raquel Román Gambino
Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
